

César Germaná Cavero

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

cgermanac@unmsm.edu.pe

<https://orcid.org/0000-0003-0289-6894>

Publicamos el número 7 de *Espiral. Revista de Geografías y Ciencias Sociales* con diversos textos que nos permiten reflexionar sobre las profundas transformaciones que se están produciendo en la fase de crisis del sistema histórico que se estableció hace quinientos años. En este periodo de transición los más grandes desafíos que afecta al mundo son –como señala Noam Chomsky, uno de los más grandes intelectuales públicos internacionales- el peligro de una guerra nuclear y el cada vez más evidente calentamiento global y la destrucción ambiental. En nuestro país, la crisis se ha agudizado en estas últimas semanas. Ha puesto en evidencia el abismal distanciamiento entre la legalidad formal (el complejo de las instituciones estatales) y la realidad de hecho del heterogéneo mundo de la sociedad civil.

En la sección **Artículos** publicamos tres textos que exploran problemáticas importantes para comprender procesos que se están desarrollando en América Latina. Una cuestión vinculada a la geopolítica actual se encuentra en el artículo del politólogo Klaus Bodemer “Entre el alineamiento frustrado y la búsqueda difícil de mayor autonomía. Las relaciones de Argentina con EE.UU. en los años post-kirchneristas (2016-2021)”. Héctor López Terán en “La gestión comunitaria del agua en contextos extractivos mineros” examina la “gestión comunitaria del agua como estrategia alternativa para enfrentar la amenaza de explotación minera”. Esta sección se cierra con el texto de Xavier Oliveras-González “La cartografía participante como método para descolonizar el conocimiento geográfico. Experiencias en América latina” donde se discute con bastante agudeza la cuestión de la descolonialidad del pensamiento geográfico con importantes implicancias para el conjunto de las ciencias sociales.

En la sección **Ensayos** publicamos cuatro textos. El primero es Diego Bustillos en “¿Volver a la normalidad? Estrategias en igualdad de género para una nueva y sana convivencia en el Perú” problematiza la nueva normalidad que debería tener en cuenta la variable género. Rosa Riveres y Radangela Lara Esparza en “El cuerpo-territorio de Jane: espacio, género y poder en *The Assistant*”, a partir de la representación de la secretaria en la película *The Assistant*, muestra la naturaleza patriarcal de este tipo de relaciones laborales. Finalmente, Manuel José Kamichi Miyashiro busca responder a la pregunta si son compatibles el “Socialismo liberal y la economía mixta ¿compatibles?”.

Completa el número 7 de la revista la valiosa entrevista al Profesor Etienne Durt realizada por el Magister Juan Manuel Delgado Estrada; la reseña, realizada por Glen Alexander Canqui, del libro *El clásico, el inicio de una rivalidad* de Jaime Pulgar Vidal; el Trabajo de Campo desarrollado por Andrea Natalia Barragán que lo ha titulado “Y no soy la misma geógrafa de ayer: sobre la predilección temprana y la imaginación geográfica”.

En la sección **Clásicos** reproducimos el ensayo de Aníbal Quijano “Poder y crisis en América Latina”, publicado en 1991, que es de mucha actualidad para comprender el papel que juegan los movimientos sociales, con un comentario de Boris Marañón. Finalizamos el número con una provechosa traducción del ensayo de David Slater “El estado peruano y crisis regionales – el desarrollo de movimientos regionales, 1968 – 1980” con un comentario del Mg. Juan Manuel Delgado y con el “Informe del III Congreso Nacional de Geografía, Bolivia 2022”, elaborado por Edwin Machaca Mamani y Wilson Javier Soria Sotéz.

Agradecemos a los autores que con sus valiosos textos nos han dado la oportunidad para poder examinar una serie de cuestiones, desde una perspectiva crítica, abierta a la discusión y al debate. También quiero destacar y agradecer al Magister Juan Manuel Delgado por el trabajo realizado, junto con Brythanyg Bernales, Glenn A. Canqui y a Emily Varillas asistentes del Comité Editorial, que ha hecho posible la publicación de este número de la revista. Finalmente, dejamos constancia de nuestro reconocimiento al apoyo invalorable al Vicerrectorado de Investigaciones y Postgrado y a la Dirección de Biblioteca y Publicaciones de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos para llevar adelante la publicación de este número de *Espiral. Revista de Geografías y Ciencias Sociales*.